

# Mercurio Gaditano.

Cádiz *juèves* 18 de agosto de 1814.

**Afecciones astronómicas**—Sale el sol á las 5.<sup>hs</sup> y 21<sup>'</sup>: se pone á las 6 y 39<sup>'</sup>. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.<sup>hs</sup> 3<sup>'</sup> y 40<sup>'</sup>—Es el día 4 de la luna. Sale á las 8 y 28<sup>'</sup> de la mañana. Se pone á las 8 y 50<sup>'</sup> de la noche.—**Mareas**: Primera alta á las 3 y 35<sup>'</sup> de la madrugada. Primera baja: á las 9 y 48<sup>'</sup> de la mañana. Segunda alta: á las 3 y 54<sup>'</sup> de la tarde. Segunda baja: á las 10 y 7<sup>'</sup> de la noche.

**San Agapito, mártir, y Santa Eiena.**

**Jubileo de XL horas**—En la iglesia de la Sta. Caridad. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]  
**Orden de la plaza.**—**Gefe de día**: El coronel Don Agustin Fernandez Somera, comandante del primer batallon de Cazadores—**Parada**: los cuerpos de la guarnicion.  
**Ronda**: el regimiento de Gerona. **Capitan de Hospital y Baños**: Milicias. **Patrullas**: Voluntarios y Milicias.

## VARIEDADES.

**Sobre la retirada de los aliados, que llevaron sus armas victoriosas á Paris y sobre su conducta y la de los franceses, se explica así un periódico de aquella nacion.**

"Ahora que se han apaciguado las tempestades y que ha pasado el peligro, la sangre fria, la reflexion y la buena fé deben suceder á las diversas sensaciones que han podido estorbarnos el ver los objetos baxo su verdadero aspecto. El sacudimiento que ha desplomado toda la obra de un reinado gigantesco, ha sido tan rápido y extraordinario que no ha dado tiempo á reflexionar. Comenzamos por entregarnos á la impresion del apuro que resultò para todos. Sucedió como en un naufragio, en que nadie atiende sino á la tabla ó cuerda de que ha de asirse. Solo escuchamos las sensaciones del momento. Heridos en nuestro amor propio, comprometidos en nuestros intereses, contrariados en nuestras esperanzas de gloria ó de fortuna, asombrados de ver toda la perspectiva cambiada en torno de nosotros, y sobre todo humillados al ver destruido en un instante el fruto de todos los sacrificios que un ambicioso habia arrancado á nuestra credulidad, acaso tambien á nuestro orgullo nacional, no estabamos en estado de examinar todas las razones que debian tranquilizarnos y consolarnos.

"Ejércitos extranjeros habian penetrado como un torrente en nuestro territorio. No solo la Francia estaba inundada: 40000 hombres quedaban de reserva, de la parte de allá del Rhin, dispuestos á dar el último golpe; pues los príncipes extranjeros nos hicieron el honor de no desperdiciar nada para vencer un ejército tantas veces victorioso. Todos los pueblos de Europa estaban reunidos contra nosotros; y esta vez tuvieron la precaucion de no dividirse, de unir sus armas como sus intereses. Todos los medios de fuerza y de prudencia, todas las combinaciones

de la política y todos los esfuerzos de la guerra habian sido reunidos por la Rusia, por la Prusia, la Suecia y el Austria contra las reliquias de los ejércitos de Dresde y de Leipsick: esto fué rendir al valor frances el homenaje mas glorioso, y digno de toda ambicion militar.

"Los que no han visto sino enemigos y vencedores en las tropas extranjeras que momentáneamente invadieron la Francia, tienen razon para afligirse de un suceso que es desgraciado en sí mismo, y por el que nos pesará siempre de la dominacion de Buonaparte; pero en este sentido no tienen porque juzgarse humillados. Ni la historia ni la opinion pública ni la posteridad tacharán jamas el valor de nuestros ejércitos ni la energía de nuestra nacion. Nuestros desastres mismos deben realzar nuestro caracter á los ojos de los extranjeros. Nunca hasta ahora hubo ocasion de ver empeñados nuestros ejércitos con tal exceso de males y desventuras. No se sabia hasta ahora lo que valian sus últimos esfuerzos baxo el peso del número y de las miserias. Ahora ya se sabe: así que no tenemos que llorar humillaciones, sino males y sacrificios inútiles.

"Pero si reflexionamos sobre la situacion de que salimos y en la que entramos, se reconocerá que los que solo ven libertadores y aliados en las tropas invasoras juzgan mejor de la cuestion que los que solo las consideran como vencedores y enemigos. Baxo estos dos últimos titulos no es posible figurarse mal que no hubieran podido hacernos. Han vivido á nuestras expensas, sin duda; pero en esto solo nos han retornado una pequeña parte de los males que habian recibido. Han estado algunos meses entre nosotros; pero nuestros ejércitos estuvieron algunos años entre ellos. Les impusimos enormes contribuciones en dinero: ellos no han obtenido la restitucion. Les arrebatamos objetos de artes y monumentos de un precio infinito: ellos únicamente se han llevado en retorno la cabeza de bronce de la estatua de Napoleon. Vinieron hasta Paris: nosotros fuimos hasta

Madrid, hasta Viena, hasta Berlin, hasta Moscow. Nos han hecho un poco de mal: nosotros les hicimos mucho. Buscándolos en sus hogares, les enseñamos el camino de los nuestros.

“Si queremos ser justos, hemos de convenir en que jamás dimos ejemplo de una moderación, como la que ellos han usado con nosotros. Si alguna cosa debiera humillarnos, es ciertamente esto; porque realmente nos han vencido en generosidad. Debe emperarse presente que no somos deudores á nuestros propios méritos de la moderación de las potencias aliadas. A Luis XVIII debemos las ventajas que hemos hallado en su trato, y el mal que no nos han hecho. Con otro que con este príncipe ¿qué pretensiones no hubieran tenido derecho de sostener? ¿Cuántos sacrificios no hubieran podido exigir con razón de esta Francia, tan dura y exigente en la prosperidad? Conducida á un momento de crisis y de agonía, baxo el yugo de toda especie de ambición, baxo la mano de las venganzas y el peso de los recuerdos ¿por qué milagro se ha salvado en su estado de debilidad y de peligro que la puso á discreción de las potencias más irritadas de Europa? Sería ingratitud no reconocer las causas de su salud. ¿Quién otro sino un rei, inocente de toda quexa y acriminación, ha podido desarmar los resentimientos y venganzas? Solo él ha podido hacerlas callar y contener las represalias. Ha sido para nosotros, en tales circunstancias, como un medio de expiación. El solo ha podido hacer valer su neutralidad: sus manos estaban puras é inocentes de toda la sangre derramada en Europa de 22 años á esta parte. Apenas era conocido de los otros soberanos sino por los ruegos que les había dirigido á favor de los franceses, que la suerte de la guerra había puesto en sus manos como prisioneros. Muchas veces les había dicho: *Os recomiendo á mis súbditos que la guerra ha puesto en poder vuestro: muchos de ellos pueden haber olvidado que yo soy su padre; pero yo no puedo olvidar que son mis hijos.* Este príncipe había preparado á los demás para los sentimientos de moderación y para los sacrificios que ha obtenido.

“Solo habiéndonos figurado que la Europa entera era nuestra; que el derecho de vencer y de conquistar pertenecía exclusivamente á la Francia, y que á las otras naciones no era lícito resistir nuestra dominación, podríamos quexarnos sin sobra de injusticia ó de orgullo de los sucesos que acaban de fixar nuestros destinos. Quexémonos en buen hora del que puso nuestra existencia toda en peligro y la Francia al borde de su ruina: quexémonos de los riesgos y desastres que amontonó sobre nosotros, del furor obstinado y de la extravagante ligereza con que sacrificó nuestros tesoros, nuestra sangre, nuestra consideración política y nuestro poder nacional; pero despues que ese hombre nos precipitó en un abismo desesperado de males, no digamos á los que nos han sacado de ellos que no han hecho bastante por nosotros, y que deberían restituirnos no solo nuestra propia fortuna, sino también nuestra prosperidad, nuestras conquistas y nuestros medios de dominación.”

#### NOTICIAS.

*Viena, 7 de julio*—En la gaceta ministerial de hoy se lee el siguiente artículo relativo al congreso que ha de celebrarse en esta ciudad—“Las importantes discusiones del parlamento inglés, y la imposibilidad en que se halla el primer secre-

tario de Estado y de negocios extranjeros, que ha de asistir al congreso, de salir de Inglaterra ántes de que terminen las sesiones del parlamento, junto con la afluencia de negocios que no permiten que S. M. el emperador de Rusia se demore por más tiempo lejos de sus estados esperando la convocación del congreso, han obligado (según las noticias de oficio recibidas de Inglaterra) á los monarcas y gabinetes á fixar para el día 1.º de octubre próximo la apertura del congreso que debía verificarse en esta ciudad en el mes de agosto. La constante unión de los monarcas aliados, que puede mirarse como origen del feliz éxito de la guerra, tendrá una influencia saludable en la conclusión definitiva de los asuntos de Europa. S. M. el emperador de Rusia, que salió de Londres el 22 de junio para ir por la Holanda á Carlsruhe subiendo el Rhin, y despues por la Prusia á San Petersburgo, saldrá nuevamente de su residencia despues de permanecer en ella tres semanas, y llegará S. M. á esta capital ántes de terminarse el mes de setiembre. Todos los países ocupados interinamente quedaran como se hallan en la actualidad, hasta que el congreso arregle su suerte. S. M. el emperador y rei ha mandado que las funciones que debían verificarse en esta capital para celebrar la reunión de los monarcas, se suspendan hasta el 1.º de octubre. Sabemos ya con certeza que S. M. el rei de Baviera honrará esta ciudad con su presencia.”

*Copenhague, 11 de julio*—Se sabe positivamente que la Noruega está provista para 18 meses, y de consiguiente no queda esperanza de sujetar aquel reino por hambre. Según parece, los armamentos de la Suecia son muy considerables; los viageros que llegan de aquel país convienen en que los caminos están cubiertos de tropas que van á Uddewalla y sus cercanías. En esta ciudad fronteriza se ha establecido el cuartel-general del ejército sueco, y se aguarda para el 15 del corriente al Príncipe-real acompañado de su hijo el príncipe Oscar, duque de Sudermania. Por su parte los noruegos no están ociosos: han formado tres cuerpos de ejército; dos de los cuales amenazan á la Suecia por la parte de Drontheim, y de Suinesund, y el tercero quedará en las fronteras de cuerpo de observación.

La gaceta de Noruega *le Tidens*, núm. 25, contiene el discurso siguiente de la Dieta al príncipe Cristiano.

„Cuando la Noruega se vió de repente ar-

rancada à los vinculos que tan estrechamente y despues de tantos siglos la unian à la Dinamarca para servir de presa à una ambicion desmesurada, no por eso desesperò nuestra querida patria de su suerte, porque ha puesto toda su confianza en Dios, en su valor y sus fuerzas. La patria os posee, Príncipe augusto, llamado al trono por los votos unànimes de la nacion. Habeis tomado las riendas del gobierno con sabiduria, dignidad y firmeza. Vos nos habeis salvado de los horrores de la anarquia, cuando habeis jurado defender hasta el último trance la justa causa de la Noruega. V. M. ha anunciado à la faz de la Europa su firme resolucion de sostener la gloria de la Noruega, y la independenciam de un pueblo noble è illustre. ¡Deseàramos expresar dignamente, en nombre de este pueblo, los afectos de amor, veneracion y agradecimiento de que està penetrado cada noruego àcia un príncipe que viene con generosidad à socorrer la patria en peligro! Estamos persuadidos de que V. M. no nos abandonará, y que al contrario nos auxiliará con sus luces y valor, mientras nos mantengamos fieles à la causa santa que hemos abrazado. En Ecdwold, à 22 de marzo de 1814—Pedro Anker, presidente de la dieta de Noruega.

Burdeos, 23 de julio—El domingo 17 del corriente concedió S. A. R. el duque de Agulema una audiencia particular al cabildo metropolitano de San Andres de Burdeos, y aceptò la resolucion que han tomado los canònicos de esta Santa Iglesia de perpetuar la memoria del 12 de marzo con una festividad religiosa—El arzobispo dirigió en esta ocasion à S. A. R. un discurso, al cual contestò S. A. con las mas afectuosas expresiones.

Gibraltar, 6 de agosto—El paquete *Princesa Isabel*, procedente de Malta, ha sido apresado el 2 del pasado por el corsario americano *Harpia*, de 10 cañones y 110 hombres, despues de un combate de tres horas y media. El buque fue entregado à la tripulacion que lo conduxo à Falmouth. La correspondencia fue arrojada al agua. (Gibraltar-chronicle.)

Madrid, 9 de agosto—El 3 del corriente à las ocho de la mañana hizo S. M. una visita al cuartel de Guardias españolas, que està en las Vistillas, mostrando los mismos generosos sentimientos que en la anterior, y compadeciéndose igualmente del estado à que se veian reducidas sus tropas. Por último, el dia 6 le ha señalado S. M. trasladándose en coche à las seis de la mañana, sin mas acompañamiento que su capitán de Guardias, al hospital general, donde exâminándolo todo hasta llegar à probar los ali-

mentos de los enfermos, ha sido sorprendido del estado de abandono y de miseria à que estan reducidos estos infelices, que carecen de lo mas necesario, sufriendo su corazon compasivo la mayor pena en no poder remediar tantos males, enterneciéndose con sus demostraciones afectuosas à todos los que le rodeaban, y ofreciendo un espectáculo de humanidad poco comun.

(Gac. de Madrid.)

## COMERCIO.

V A L E S !

Dia 17—158 à 159 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 16 de agosto al del 17 se han habilitado para salir:

Bergantin ingles *Ana*, Guillermo Graham, para *Plimouth*, con vinos. Místico español *San José*, Juan Moreno, para *Moguer*, en lastre. Barco id. *San Francisco de Paula*, Manuel Garcia, para *Sevilla*, con azúcar. Laud id. *San Antonio*, Juan Matas, para *Barcelona*, con cacao, grana y añil. Laud id. *Virgen del Rosario*, Agustin Nabon, para *La-coruña*, con la carga que traxo. Laud id. *Las-almas*, Jaime Ibars, para *Alicante*, en lastre. Místico id. *San José*, Nicolas Fernandez, para *Huelva*, en lastre. Místico id. *San Francisco de Paula*, Salvador Mena, para *Algeciras*, en lastre; y tres buques menores para *Sanlúcar*, en lastre.

Desde el mediodia del 16 de agosto al del 17 han entrado:

De *La-coruña* español *San Francisco de Paula*, Manuel Moreno, con 5 fardos de lienzos, en 8 dias. De *Tarifa* místico id. *San Miguel*, Manuel Villarta, en lastre. De *Málaga* otro id. *Virgen de los Dolores*, Manuel Lopez, con ladrillos y loza, en 1 dia: conduce 8 pasajeros. De *Málaga* lancha de fuerza española Número 17, su comandante el alferéz de fragata Don José Hidalgo de Cisneros, en 3 dias. De id. otra id. Número 4, su comandante Don Francisco Cuadrado, en 3 dias. De *Tanger* y cruzar navio de guerra ingles *Elizabeth*, su comandante el caballero Guior, en 17 dias. De *Tavira* diate portugues *N. S. del Libramiento*, Juan Perez, con algarrobas, atun y huevos, en 2 dias: à sí mismo. De *Villa-Garcia* barca española *Santocristo del Grao*, Vicente Moreno, con huevos, en 2 dias: conduce 3 pasajeros. De *Burdeos* fragata id. *San Francisco de Paula*, Don Juan Bautista Arteaga, con alquitran, brea y mercancías, en 7 dias: consignada à su sobre-cargo. De *Pasages* bergantin español *Galgo*, cap. Don Bartolomé Menchaca, con brea y farderia, en 12 dias: à Don Francisco Spelou. De *Algeciras* y *Tarifa* fragata transporte inglesa *Pargen* nùm. 179, Roberto Moren, con sal, carne y duelas, en 2 dias. De *Lisboa* místico español *Virgen de la Concepcion*, José Velez, con manteca, en 3 dias: conduce 8 pasajeros. De *Cartaya* tres buques menores españoles, con madera y fruta.

BUQUES QUE SE HALLAN A LA CARGA.

Para *Veracruz* bergantin *Catalina* (à) *La-Santísima Trinidad*, maestre Don Pedro de Icaza. Lo despacha Don Juan de Uria, calle de *San Agustín* nùm. 92.

Para *Veracruz* bergantin español *Perignon*, maestre el alfez de fragata Don Bartolomé Azpurua, saldrá á la mayor brevedad; si despues de cargado hubiese convoi, seguirá en su conserva, y si no seguirá solo. Lo despacha Don Cristoval Garcia de Luna, calle Comedias núm. 41.

Para *Veracruz* bergantin español *Eolo*, maestre Don Antonio Rodriguez Mandia. Se despacha por la casa de Vicario Yñigo.

Para *La-Habana* bergantin español *Jupiter*, armado con 6 cañones y demas armas correspondientes, saldrá á la mayor brevedad. Lo despacha su dueño Don Pascual Turbiano, calle de La-aduana.

Para *La-Habana* bergantin español *Santiago*, su maestre Don José del Castillo, forrado en cobre, armado en corso y mercancia y de superior andar, cerrará su registro del 25 al 30 del presente mes con convoi ó sin él, por hallarse con mas de la mitad de su carga á bordo por cuenta de la expedicion. Se despacha en casa de Don Patricio Izardi, calle de San Alexandro núm. 174.

Para *La Habana* fragata española *La Virgen del Carmen (á) La-Belona*, maestre Don Pedro Loredo, forrada en cobre y armada en corso con 6 cañones de á 18 y 6 de á 12, saldrá á la mayor brevedad por tener una tercera parte de su carga de cuenta de la expedicion. Lo despacha Don Carlos Sicardo, plazuela de Gaspar del Pino núm. 1.

Para *La-habana* bergantin español *Continencia*, maestre Don Miguel Bozo, saldrá á la mayor brevedad por tener parte de la carga por cuenta de la expedicion. Se despacha por Don Antonio Faxardo, calle de Gamonales núm. 39.

Para *La-Guayana* bergantin español *San Telmo*. Lo despacha Don José Ventura de Echevarrieta.

Para *Montevideo con escala en la costa del Brasil* fragata española *Ines*, cap. y maestre Don Miguel Riera y Refart, saldrá á la mayor brevedad por tener las dos terceras partes de su carga de cuenta de la expedicion. Lo despacha Don Antonio Suris, calle Comedias núm. 41.

Para *Lima* fragata española *Santa Rosa de Lima (a) La-Centinel*, cap. y maestre Don Martin Zavala, cerrará su registro el 20 del corriente y saldrá el 25. Lo despacha Don Miguel Cayetano Almorzu, calle de Murguia núm. 125.

Para *Lima* fragata española *Alcides*, acabada de forrar en cobre y armada con 10 cañones; tiene pronta una tercera parte de su carga por cuenta de la expedicion, otra tercera parte contratada, y saldrá fixamente á mediados del próximo setiembre. Lo despachan sus dueños los Señores viuda de Ruiz é hijo Terri.

Para *Pontevedra y La-Coruña* barca española *Zaragozana*, cap. Don José Tabares. Se despacha en la calle Nueva, tienda baxo el cafe del Leon de Oro.

Para *Xijon y La-coruña* goleta española *Manuela*, cap. Don Ramon de Fano, de porte de 100 toneladas extranjeras, saldrá para dichos puertos á la mayor brevedad por tener parte de la carga asegurada; admite pasajeros. Se despacha casa de Don Pedro Rafael Sorela, calle de Cobos, núm. 246.

Para *Santander y Bilbao* bergantin español *La-Victoria*, cap. Don Pedro Antonio de Arecochea. Se despacha en casa de Don Antonio Artecheta, calle de La-aduana, núm. 23.

Para *Santa-cruz de Tenerife* pingue español *La-Voluntad de Dios*, cap. Don Juan Bautista Cope-la. Lo Despacha Don Angel Revelo, calle de Villalobos núm. 155.

Para *Génova* goleta inglesa *Duque del Suceso*, su cap. Jorge Cupich, de porte de 70 toneladas extranjeras, saldrá á la mayor brevedad por tener parte de su carga asegurada. Se despacha plazuela de los Pozos de la Nieve casa núm. 12.

Para *Marsella* barca española *San José y las Animas*, cap. José Carsi, saldrá con la mayor brevedad. Lo despacha Don Angel Gazzino, calle de Murguia núm. 128.

Para *Marsella* bergantin frances *Alianza*, cap. Mr. Courbet, saldrá para el 31 de agosto; tiene comodidad para pasajeros de cámara y entrepuente. Se despacha calle de Murguia núm. 128.

Para *El Havre de Gracia* goleta española *San Antonio y La-Magdalena*, cap. Don Juan Antonio Mendezona, saldrá á la mayor brevedad. Lo despacha Don Angel Gazzino.

#### LISTA DE LLOYD.

[Julio 12 de 1814.]

GRAVESEND — Llegaron el *Hopewell*, el *Penrin* y el *Cazador*, cap. Tavares, de *Pasages*; y el *Concepcion*, cap. Arteaga, de *La-Habana*.

CLYDE — Entró el *Hopewell* de *Málaga*, el *Robusto* y el *Monarca* de *Cuba* y la *Raquel* de la *Guaira*.

AMSTERDAM — Entró el *Henrieta*, cap. Hendriks, de *Cádiz*.

TRIESTE — Llegó el *Alexander*, cap. Carbonize, de *Cádiz*.

El *Reindeer*, goleta de guerra, fue apresada el 28 último por el bergantin de guerra americano *Wasp*, despues de un reñido combate de cerca de 25 minutos, en el cual perdió el capitan y 28 hombres, y tuvo al primer teniente, maestre, dos guardias marinas y 40 hombres heridos. El *Wasp*, tuvo 11 muertos y 19 heridos, y se presume haya entrado en algun puerto de la Noruega á repararse de sus averias. El *Reindeer* fue quemado al día siguiente: montaba este buque 16 cañones de á 24 y 2 de á 12 con 118 hombres, su porte 380 toneladas; el *Wasp* monta 20 cañones de á 32, 2 de á 12 y 175 hombres: su porte 600 toneladas — Ha llegado á *Halifax* enviado por la fragata *Endimion* el *Juan de La-Habana* á *Boston* — El *Bottle-Snake* corsario americano de 18 cañones fue apresado por la fragata *Hyperion* y ha llegado á *Plimouth* — El *Húsar* corsario americano de 10 cañones y 100 hombres ha sido apresado por el *Saturno* y conducido á *Halifax*: hacia solamente cuatro horas que habia salido de *New-Yorck* — Tambien ha sido apresado por el *Cadmuy* el corsario americano *Bunker's-Hill* — La *Antonia Juana*, de *Londres* á *San Miguel*, apresada por un corsario americano — La *Maria Antonia*, de la *Isla Amelia* á *La-Habana*, se fue á pique cerca de *Abaco*; se salvó la tripulacion — Los corsarios americanos siguen molestando la navegacion.

Nòmina de los Señores que componen el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Marques de Casa-Recaño — Conde de Casa-Lasqueti — Don José Maria de Lila — Don José Serrano Sanchez — Conde de Rio-Molino — Don Pedro de Sisto — Don José Bonifacio Feduchi — Don Francisco Cepeda — Don Ildefonso Nuñez de Castro — Don Juan José Iriarte — Don Tomas Anduaga — Don José Agustín Bayo — Don Ventura Ymaña — Don Francisco Xavier Campana — Marques de Perullena — Don Manuel Derqui — Don Antonio Vallarino — Don Joaquin de La-huerta — Don Domingo Cierto.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO — Año de 1814  
[Con licencia.]